

NOTICIARIO

ACTO DE INVESTIDURA DEL DR. ANGEL BALLABRIGA AGUADO COMO DOCTOR HONORIS CAUSA POR LA UNIVERSIDAD DE VALLADOLID

El día 14 de mayo de 1993 tuvo lugar en el Paraninfo de la Universidad el acto solemne de investidura del Dr. Angel Ballabriga Aguado como «*Doctor Honoris Causa*» en Medicina por la Universidad de Valladolid. El acto fue presidido por el Excmo. Sr. Rector, prof. Fernando Tejerina, acompañado por el Consejero de Educación de la Junta de Castilla y León, D. Emilio Zapatero, el Vicerrector de Investigación, Javier Alvarez Guisasola y otras autoridades académicas.

El acuerdo fue tomado por la Junta de Gobierno de la Universidad en sesión celebrada el día 28 de julio de 1992 a propuesta del Departamento de Pediatría, Inmunología, Ginecología y Obstetricia, que previamente había sido apoyada por unanimidad por la Junta de la Facultad de Medicina. La investidura se decidió «en base a los relevantes méritos en el campo de la Pediatría en las vertientes clínica e investigadora».

El prof. Ernesto Sánchez Villares actuó como padrino. En su Discurso de Elogio confesó el esfuerzo que suponía para él liberarse de las ataduras nacidas de vivencias comunes con el prof. Angel Ballabriga, destacando que su obra encierra un triple significado: Su capacidad creadora, las



circunstancias en las que la realizó y su reconocimiento universal. En su intervención fue desarrollando con exactitud cada uno de estos puntos.

En el discurso de agradecimiento, el prof. A. Ballabriga comenzó asegurando que las personas que creen conocerle bien le consideran poco impresionable y sin ninguna labilidad emocional, pero que en ese momento no podrían seguir opinando lo mismo. Realmente estaba impresionado y emocionado, y quería que las primeras palabras fueran de agradecimiento para la antigua Universidad de Valladolid que cumple ahora 700 años. En su presentación analizó preferentemente la situación actual de la enseñanza de la Pediatría, la formación de los Pediatras y el futuro de las Especialidades Pediátricas.

El Excmo. Sr. Rector, le impuso a continuación el Birrete Laureado, el Libro de la Ciencia y el Anillo, símbolos de su alto rango y magisterio. En sus palabras de Bienvenida al nuevo Doctor Honoris Causa, el prof. Tejerina resaltó la importancia que tiene el quehacer investigador del prof. Ballabriga para la Universidad (A.B.Q.).

DEDICACIÓN DE UNA CALLE EN OVIEDO AL DR. JOSE LUIS SOLIS CAGIGAL

El pasado día 18 de junio de 1993 se celebró en Oviedo un acto público de dedicación de una calle de esa ciudad al Dr. José Luis Solís Cagigal. El acto fue presidido por el Sr. D. Gabino de Lorenzo alcalde de Oviedo, el cuál explicó la decisión municipal en función de la extensa labor y dedicación pediátrica realizada por el Dr. Solís Cagigal en el Servicio de Higiene Infantil del Instituto de Sanidad de Oviedo, como Puericultor del Estado desde el año 1959.

Pilarina Sánchez Atienza, viuda del Dr. Solís, descubrió la placa con el nombre de la calle y leyó unas sentidas líneas de agradecimiento que deseamos transcribir literalmente: *«Tanto yo, como toda la familia, queremos dar públicamente las gracias por la denominación de esta calle con el nombre de mi marido. A José Luis, ovetense de corazón, le hubiera llenado de orgullo y le hubiera hecho muchísima ilusión. Y estoy segura de que también le gustaría que entre los miles de niños que él atendió, algunos ya padres de familia, paseen ahora a sus hijos por sitios como este,*

al sol y con el aire del Naranco muy cerca. Por nuestra parte, sólo desear que cuando se lea esa calle que lleva su nombre, alguien recuerde la entrega con la que vivió su vocación de médico pediatra este Dr. Solís Cagigal que nosotros siempre tenemos tan cerca. Muchas gracias».



Al acto asistieron numerosas personas, entre las que estaban diversos concejales y autoridades locales; representantes de la Sociedad de Pediatría de Asturias Cantabria Castilla y León; el presidente del Colegio de Médicos, Dr. Jorge Valdés Hevia; el prof. Manuel Crespo, catedrático de Pediatría de la Universidad de Oviedo; varios pediatras locales; familiares e hijos del Dr. Solís, dos de los cuales, Pilar y Gonzalo, son también pediatras.

El Dr. Solís Cagigal fue Presidente de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León entre los años 1969-1973, sucediendo en este cargo al Prof. E. Sánchez Villares. Tuvo una importante actividad dentro de AEP de la que fue directivo y miembro de la Sección de Pediatría Social, siendo Presidente

del III Symposium Español de Pediatría Social que se celebró en Oviedo en abril de 1976.

Era santanderino de nacimiento y se había licenciado en la Universidad de Salamanca en el año 1945. Posteriormente fue discípulo del Prof. Guillermo Arce, con el que trabajó en la Casa de Salud de Valdecilla. En el año 1947 llegó a Oviedo, ciudad en la que se casaría y en la que viviría hasta el 3 de noviembre de 1988, fecha de su fallecimiento, que coincidió curiosamente con el I Memorial Guillermo Arce, una iniciativa que a él le hubiera colmado de alegría (ABQ).

REUNIÓN CIENTÍFICA DE LA SOCIEDAD
DE ASTURIAS - CANTABRIA CASTILLA
Y LEÓN

Zamora, 21 - 22 de mayo, 1993

VIERNES, 21 de mayo

16:00 h.: Entrega de Documentación.

16:30 h.: COMUNICACIONES LIBRES.

SALA 1

Moderador: Prof. Dr. J. Ardura

1. «Evolución de la lactancia materna en un Centro de Salud urbano».

María del Real; Antonio Otero; Pilar Moríñigo; Mar Curto. Centro de Salud Casto Prieto. Salamanca.

2. «Tendencias actuales en lactancia en niños de raza gitana».

María del Real; Antonio Otero; Pilar Moríñigo; Mar Curto. Centro de Salud Casto Prieto. Salamanca.

3. «Deporte y tabaco en los jóvenes de Valladolid».

Rodríguez Molinero y Sánchez Villarrés. Centro de Salud Huerta del Rey.

4. «Retraso del lenguaje como síntoma de proceso involutivo».

M. González González; L. Monzón Corral; L. Hernández Corral; J. Santos Borbujo. Hospital Clínico Universitario de Salamanca. Departamento de Pediatría. Unidad de Neuropediatría.

5. «Adenopatía cervical por carcinoma de cavum en un niño de 11 años».

García Calatayud, S.; García Corcuera, R.; Merino Ramos, L.; Hassan, M.; Uriarte Huera, A. Hospital Universitario Marqués de Valdecilla. Santander. Departamento de Pediatría.

6. «Hernia diafragmática congénita (HDC) de Bochdalek tardía y pancreatitis traumática».

Castro Castro, H.; Casanueva Pascual, T.; Amigo Martín, A.; Carrascal Tejado, A.; Castro Ciriano, M. J.*; Sevillano Sánchez, J. M.*. Hospital Virgen de la Concha. Zamora. Servicios de Pediatría, Cirugía* y Radiología*.

7. «Absceso hepático en la infancia».

Gallego Arriola, M. P.; Amo Fernández, C.; Cabero Pérez, M. J.; García Fuentes, M.; Madrigal Díez, V. Hospital Universitario Marqués de Valdecilla. Departamento de Pediatría. Santander.

8. «Ventrículo derecho bicameral por banda anómala».

M. Fernández Fracés; D. Glez-Lamuño Leaguine; I. Mirones Martínez; P. Vallés Urriza; P. Gagigas Daza; P. Vallés Serrano. Hospital Universitario Marqués de Valdecilla. Santander. Unidad de Cardiología Infantil.

9. «Endocarditis bacteriana (EB) sobre miocardiopatía hipertrófica (MH)».

Una asociación infrecuente en edad pediátrica. R. García Corcuera; M. J. Martínez Chamorro; P. Vallés, U.; P. Vallés Serrano; V. Madrigal Díez. Hospital Universitario Marqués de Valdecilla. Santander. Departamento de Pediatría. Unidad de Cardiología Pediátrica e Infecciosas.

10. «Enfermedad de Graves-Basedow en niños». A propósito de cinco observaciones.

V. M. Marugán Isabel; J. Prieto Veiga; J. Cedeño Montaña; E. Alvarez Aparicio; M. P. Pérez García. Hospital Clínico de Salamanca. Departamento de Pediatría. Unidad de Endocrinología Infantil.

11. «Meningitis bacterianas en el área del Hospital Universitario de Valladolid».

Cañizo Fernández, D.; Arenas García, P.; Redondo Pardo, U.; Alvarez Guisasola, F. J. Hospital Universitario de Valladolid. Servicio de Pediatría.



SALA 2

Moderador: Prof. Dr. Málaga

12. «Infección neonatal severa por citomegalovirus».

Carbajo, A. J.; Casanueva, T.; González, A.; Carrascal, A. Hospital Virgen de la Concha. Zamora. Servicio de Pediatría. Médico Forense.

13. «Malformaciones nefrourológicas de diagnóstico neonatal». Experiencia de cinco años.

F. Fernández; M. Benito; A. Pérez-Vaqueiro; L. M. Fernández; F. Santos; S. Málaga. Hospital Central de Asturias. Oviedo. Sección Nefrológica Pediátrica.

14. «Síndrome de la Unión pieloureteral». Diagnóstico y tratamiento.

García Crespo, J. M.; Pelaez, D. Hospital Central de Asturias. Oviedo. Servicio de Cirugía Pediátrica.

15. «Diagnóstico precoz de infección urinaria (IU) en niños pequeños».

Martínez Chamorro, M. J.; Merino Ramos, L.; Mohades Zadeh, H.; Alvarez Granda, J. L.; García Fuentes, M. Hospital Universitario Marqués de Valdecilla. Santander.

16. «Revisión de infecciones urinarias en 1992». Sensibilidades in vitro de los distintos antibióticos.

Díaz Díaz, E.; Solís Sánchez, G.; Rodríguez Posada, R.; Cuervo Valdés, J. J.; Fernández Menéndez, J. M.; Viejo de la Guerra, G.; Matesanz Pérez, J. L. Hospital de Cabueñes. Gijón. Servicio de Pediatría y Bacteriología.

17. «Diabetes insípida nefrogénica». Presentación de dos casos.

F. J. Fernández, A. Concha; F. Santos; S. Málaga. Hospital Central de Asturias. Oviedo. Servicio de Nefrología Pediátrica.

18. «Posible asociación de diabetes insípida y síndrome de secreción inadecuada de hormona antidiurética en una niña con malformación cerebral».

E. Cueto; M. Gutiérrez; A. J. Costales; L. M. Rodríguez; F. Calvo; H. González Aparicio. Complejo Hospitalario Insalud. León. Servicio de Pediatría.

19. «Aislamiento de virus gripales en niños de Castilla y León, 1986/1993».

J. M. Eiros; R. Ortiz de Lejarazu; M. R. Bachiller, J. I. Reguera; P. Machín; J. M. Busto; M. Sánchez Jacob; A. Rodríguez Torres. Facultad de Medicina. Atención Primaria. Valladolid.

20. «Brucellosis neonatal».

Castaño García, M. T.; Carbajo Ferreira, J.; Ochoa Sangrador, C.; Canut Blasco, A. Hospital Virgen de la Concha. Zamora. Servicio de Pediatría.

21. «Detección rápida y epidemiológica del virus respiratorio sincitial (VRS). Proceso de 319 muestras».

J. Ardura; R. O. De Lejarazu; A. Fuentes; J. I. Reguera; M. Rodríguez; J. M. Eiros; R. Andión; P. Arenas; U. Redondo. F. Medicina. Valladolid. Lactantes y Centro de gripe.

22. «Estudio de la función pulmonar en la fibrosis quística, mediante análisis automático de la radiografía de tórax».

Mayoral, B.; Bousoño, C.; Rodríguez, G.; Sala, J.; Ferrero; Diego, V.; Pérez, A. Hospital Alvarez-Buylla y Hospital Central de Asturias.

18:30 h.: DESCANSO.

SALA 1

19:00 h.: ACTO INAUGURAL

19:15 h.: MESA REDONDA

Infecciones respiratorias agudas del niño.

Moderador: Prof. Dr. E. Sánchez Villares

Catedrático Emérito de la Universidad de Valladolid.

1. Algunos aspectos de la patología amigdalina y adenoidea.

Dr. J. Sánchez Martín. S. Pediatría. Hospital «General Yagüe». Burgos.

2. Otitis media.

Dr. I. Fidalgo Alvarez. S. Pediatría. Hospital «Camino de Santiago». Ponferrada. León.

3. Procesos catarrales recidivantes.

Dr. G. Castellano Barca. Pediatra extrahospitalario. Torrelavega. Cantabria.

4. Semiología y diagnóstico de la tos.

Dr. M. Sánchez Jacob. Centro de Salud «La Victoria». Valladolid.

5. Neumonías del lactante y escolar.

Dr. A. Carrascal Tejado. S. Pediatría. Hospital «Virgen de la Concha». Zamora.

21:00 h.: CENA DE CONFRATERNIDAD.

SABADO, 22 de mayo

SALA 1

Moderadora: Dra. M. J. Lozano

10:00 h.: COMUNICACIONES LIBRES.

23. «Crisis tónica neonatal». Correlación clínica-E.E.G.

F. Villanueva Gómez; M. C. Fernández Miranda; J. de Juan Frigola; J. A. Rodríguez Alvarez. Hospital Central de Asturias. Servicio de Neurofisiología Clínica y Pediatría.

24. «Epilepsia parcial continua» (Sd. de Kojewnikow). Un caso clínico.

J. de Juan Frigola; F. Villanueva Gómez; M. C. Fernández Miranda; J. A. Rodríguez Alvarez; B. Fernández Colomer; M. Crespo Hernández. Hospital Central de Asturias. Servicio de Pediatría y Neurofisiología clínica.

25. «Encefalitis por mycoplasma pneumoniae». Caso clínico.

Cuervo Valdés, J. J.; Día Díaz, E.; Rodríguez Posada, R.; Otero Martínez, B.; Pérez Méndez, C.; Matesanz Pérez, J. L. Hospital de Cabueñes. Gijón. Servicio de Pediatría.

26. «Bronquiolitis del lactante. Análisis descriptivo de un brote estacional».

Alvarez, J. V.; Paule, M. A.; Brezmes, M. F*.; Ochoa, C.; Castaño, M. T.; Carrascal, A. Hospital «Virgen de la Concha». Zamora. Servicio de Pediatría y Microbiología*.

27. «Síndrome de Guillain Barre». Revisión.

Castro Córdova, J.; de Juan Frigola, J.; Callejo Ortea, A.; Rodríguez Alvarez, J.; Crespo Hernández, M. Hospital Central de Asturias. Oviedo. Servicio de Pediatría.

28. «Inmunoterapia en el Síndrome de Guillain-Barré». A propósito de dos casos.

L. Hernández Corral; J. Santos Borbujo; T. Alburquerque; M. González González; L. Monzón Corral. Hospital Clínico Universitario de Salamanca. Servicio de Pediatría. Unidad de Neurología.

29. «Tumor de células germinales intracranial».

A. G. Puebla; M. J. Antuña; J. M. de Castro; F. Rivas Crespo. Hospital Central de Asturias. Pediatría.

30. «Cavernoma endocraneal múltiple». A propósito de un caso.

D. Asensio; H. Bobillo; J. V. Pereña; A. Vegas. Hospital Universitario de Valladolid. Departamento de Pediatría. Sección de Neuropediatría.

31. «Quiste aracnoideo e Higroma subdural agudo en el lactante».

Fernández Colomer, B.; Fernández Cuesta, L. M.; Franco González, I.; Rodríguez Alvarez, J. A.; De Juan Frigola, J.; Crespo Hernández, M. Hospital Central de Asturias. Servicio de Pediatría.

32. «Quiste de ovario y telarquia prematura».

Castro Castro, H.; Ochoa Sangrador, C.; Amigo Martín, A.; Carrascal Tejado, A. Hospital «Virgen de la Concha». Zamora. Servicio de Pediatría.

33. «Indicación y tipo de válvula en la hidrocefalia».

Mayoral, B.; Rodríguez, G.; Pérez, A. Hospital Alvarez-Buylla y Hospital Central de Asturias.

34. «Neurinoma extramedular intrarraquídeo». A propósito de un caso.

J. I. Pereña; D. Asensio; H. Bobillo; R. Esteban; A. Vegas; R. Palencia. Hospital Universitario de Valladolid. Departamento de Pediatría. Sección de Neuropediatría.

SALA 2

Moderador: Dr. F. Malmierca

35. «Hemofilia A en mujeres».

Redondo Pardo, U.; Arenas García, P.; Alvarez Guisasola, F. J.; Cañizo Fernández, D.;

Blanco Quirós, A. Hospital Universitario de Valladolid. Servicio de Pediatría. Sección de Hematología Infantil.

36. «Enfermedad hemorrágica por déficit de liberación plaquetaria».

Gómez, M. I.; Marfá, R.; Santana, C.; Valbuena, C.; Guisasaola, F. J. A. Hospital Clínico Universitario de Valladolid. Hematología Infantil.

37. «Púrpura Trombopénica como forma de presentación de Lupus Eritematoso Diseminado en una niña de 11 años.

M. Fernández Francés; L. F. Suerio; R. García Corcuera; M. J. Cabero Pérez; J. L. Alvarez Granda; M. García Fuentes. Hospital Universitario Marqués de Valdecilla. Santander. Departamento de Pediatría. Servicio de Reumatología.

38. «Utilidad de la ecografía abdominal en el manejo de las complicaciones hemorrágicas intestinales en el Síndrome de Schonlein-Henoch». A propósito de un caso.

R. García Corcuera; A. Tejerina; A. Iriarte; F. Fernández Francés; L. Alvarez Granda; M. García Fuentes. Hospital Marqués de Valdecilla. Facultad de Medicina. Santander. Departamento de Pediatría.

39. «Linfoma linfoblástico indiferenciado cutáneo».

Marfá, R. Gómez; M. L. Santana; C. Guisasaola; F. J. A. Blanco A. Hospital Clínico Universitario. Valladolid. Hematología Infantil.

40. «Incontinencia pigmenti». Aportación de un nuevo caso.

Hernando J. C.; Suárez, E.; Suárez Tomas, J. L.; González, A.; Domínguez, J. Hospital S. Agustín. Avilés. Servicio de Pediatría y Dermatología.

41. «Dermatosis bullosa linear IgA de la infancia». A propósito de un caso.

R. Rodríguez Posada; J. Cuervo Valdés; E. Díaz Díaz; B. Otero Martínez; C. Pérez Méndez; J. L. Matesanz Pérez. Hospital de Cabueñes. Gijón. Servicio de Pediatría.

42. «Eritema nodoso en edad pediátrica». Revisión casuística.

J. A. Concha Torre; R. Cue García; J. J. Díaz Martín; C. Bousoño García; E. Ramos Polo. Hospital Central de Asturias. Servicio de Pediatría.

43. «Necrosis epidémica tóxica secundaria a sulfasalazina».

M. Jiménez A. L.; Fidalgo Alvarez, I.; Alija Senra, A.; Rodríguez Rodríguez, R.; González Valle, O.; López Pacios, D. Hospital «Camino de Santiago». Ponferrada. Servicio de Pediatría.

44. «Dermatitis herpetiforme». Presentación de un caso.

López Pacios, D.; Fidalgo Alvarez, I.; González Valle, O.; Martínez Jiménez, A. L.; Velasco García, R. Hospital Camino de Santiago. Ponferrada. Servicio de Pediatría.

45. «Patología asociada a déficit selectivo de IgA».

Plaza Martín, M. D.; Martín Gómez, P.; Muriel Ramos, M.; Fernández Alvarez, D.; Mateos Pérez, G.; Salazar Alonso-Villalobos, V. Hospital Clínico Universitario. Salamanca. Departamento de Pediatría.

12:00 h.: DESCANSO.

12:30 h.: CONFERENCIA DE CLAUSURA

«Neumonías del Recién Nacido».

Dr. D. Luis García-Marcos Alvarez. Prof. Titular de Pediatría de la Universidad de Murcia.